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BLOCO DE NOTAS

Direitos Humanos 

POLÍTICA 

No mês de julho, o Estatuto 
da Criança e do Adolescente 
(ECA) completou 34 anos. O 

direito à vida, à dignidade e ao respeito 
são alguns dos direitos estabelecidos no 
ECA, bem como o direito a não ser objeto 
de nenhuma forma de violência, crueldade 
e opressão. Nesse sentido, é fundamental 
que meninas e meninos cresçam em 
espaços acolhedores, em que possam 
se expressar, brincar e se desenvolver de 
forma segura.  

A Lei Menino Bernardo, Lei nº 13,010/2014, reforça que crianças e adolescentes devem ser cuidados sem o uso de castigos 
físicos ou de tratamento cruel. Essa lei, que completa 10 anos em 2024, faz referência a Bernardo Boldrini, de 11 anos, que foi 
vítima de agressões e morto pela madrasta e pelo pai, em Três Passos (RS). O aniversário da lei resgata um marco na legislação 
em proteção das infâncias e adolescências.

Os dados ressaltam a importância de olhar para o tema. Em 2023, o Disque 100 recebeu uma denúncia de violência física 
contra crianças ou adolescentes a cada dois minutos, com a maioria das agressões ocorrendo na própria casa da vítima. Essas 
e outras informações são apresentadas na publicação “Violências contra crianças e adolescentes em dados”, produzida pelo 
Centro Marista de Defesa da Infância (CMDI), que utilizou três bases de dados oficiais: Sipia, Sinan e Disque 100. Nas três 
formas de violência apresentadas no relatório – sexual, física e psicológica -, pessoas próximas são os principais agressores. 

“Essas legislações representam avanços na forma como a sociedade olha para crianças e adolescentes, para que eles 
sejam efetivamente reconhecidos como sujeitos de direitos. Ainda temos um longo caminho a percorrer, pois ainda temos 
altos números de violências contra as infâncias, e as leis, apesar de importantes, são apenas parte desse caminho”, comenta a 
pedagoga e analista do Centro Marista de Defesa da Infância, Cecília Landarin Heleno. 

O CMDI desenvolve a Campanha Defenda-se, que promove a autodefesa contra a violência sexual por meio de vídeos 
educativos, com linguagem acessível para meninas e meninos de 4 a 12 anos, e conteúdos formativos para adultos. Em 2024, a 
campanha enfatiza a importância de criar espaços seguros e estabelecer relações respeitosas com as infâncias.

Na Sessão Ordinária 
realizada nesta sexta-
feira (30), a Câmara 

Municipal de Vitória da Conquista 
aprovou, com maioria simples, 
proposições como mudança de 
nome de alguns logradouros da 
cidade, concessão do título de cidadão conquistense e a criação do Dia Municipal do Skate, BMX e Patins.

Entre as aprovações, está a concessão do título de cidadão conquistense a três moradores de Vitória da Conquista. 
As indicações foram dos vereadores Valdemir Dias (PT) e Edivaldo Ferreira Júnior (PSDB). Os agraciados são reconhecidos 
por suas contribuições significativas ao desenvolvimento social e econômico de Vitória da Conquista

Outra proposição aprovada, foi a mudança de nome de ruas da cidade, uma iniciativa que visa homenagear 
personalidades da história local. “A nova denominação busca preservar a memória e o legado de um ilustre conquistense, 
reforçando a identidade cultural e histórica da cidade”, foi a justificativa das matérias apresentadas.

Dia Municipal do Skate, BMX e Patins

Em uma iniciativa voltada para a juventude e a promoção do esporte, os vereadores aprovaram a criação do Dia 
Municipal do Skate, BMX e Patins. A data será comemorada anualmente e incluirá eventos e atividades voltadas para 
praticantes dessas modalidades, incentivando a prática esportiva e a socialização entre os jovens da cidade. O Projeto de 
Lei 73/2024 é de autoria do vereador Alexandre Xandó.

centralpress@centralpress.com.br
CENTRAL PRESS 

https://www.camaravc.ba.gov.br
CÂMARA DE VITÓRIA DA CONQUISTA 

FOTO: DIVULGAÇÃO/CENTRO MARISTA DE DEFESA DA INFÂNCIA
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Premiação

Economia

3
Os projetos ‘Fratria’, ‘Tecendo o Amanhã’ e ‘Tera’ do Ministério Público do Estado da Bahia estão na semifinal do Prêmio do Conselho Nacional do Ministério Público (CNMP) 2024. Mais 

de 650 iniciativas foram pré-habilitadas em nove categorias. Os projetos baianos estão entre os 45 semifinalistas. 
 

A divulgação dos finalistas está prevista para final de setembro e a cerimônia de entrega ocorrerá no dia 27 de novembro, no auditório do CNMP, em Brasília. A premiação destaca 
anualmente programas e projetos de membros e servidores de todos os ramos do Ministério Público brasileiro que contribuam na concretização do planejamento estratégico nacional do MP.  

 
“Os projetos estratégicos do Ministério Público são iniciativas resolutivas e articuladas, que trazem soluções para grandes problemas que afligem a sociedade. O prêmio do CNMP premia 

os melhores projetos do Brasil, e Ministério Público da Bahia concorre, esse ano, com três projetos. Estamos felizes e honrados e parabenizamos todos os envolvidos nestas iniciativas”, afirmou 
o procurador-geral de Justiça, Pedro Maia.  

A taxa de desocupação, também conhecida como taxa de desemprego, ficou em 
6,8% no trimestre encerrado em julho deste ano, abaixo dos 7,9% do mesmo 
período em 2023.

O indicador também foi inferior ao observado no trimestre encerrado em abril deste 
ano (7,5%). Os dados são da Pesquisa Nacional por Amostra de Domicílios (Pnad) Contínua, 
divulgada nesta sexta-feira (30), no Rio de Janeiro, pelo Instituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE).

Segundo o IBGE, essa é a menor taxa para um trimestre encerrado em julho desde o 
início da série histórica da pesquisa, em 2012.

A população desocupada, isto é, aquela que está buscando emprego, mas não 
consegue, ficou em 7,4 milhões de pessoas, o menor patamar para o período na série 
histórica. A desocupação caiu 9,5% em relação ao trimestre encerrado em abril (menos 783 
mil desempregados) e 12,8% na comparação com julho de 2023 (menos 1,1 milhão de pessoas).

Já a população ocupada atingiu 102 milhões de pessoas, o maior contingente para o período desde 2012, apresentando altas de 1,2% no trimestre (mais 1,2 milhão de trabalhadores) 
e 2,7% no ano (mais 2,7 milhões de pessoas).

O rendimento real de todos os trabalhos (R$ 3.206) ficou estável no trimestre e cresceu 4,8% no ano, enquanto a massa de rendimento real habitual (R$ 322,4 bilhões) cresceu 1,9% (mais 
R$ 6 bilhões) no trimestre e 7,9% (mais R$ 27,5 bilhões) no ano. 

www.mpba.mp.br/noticia
MINISTÉRIO PÚBLICO DO ESTADO DA BAHIA 

www.agenciabrasil.ebc.com.br
AGÊNCIA BRASIL 

FOTO: DIVULGAÇÃO 

4 FOTO: MARCELLO CASAL JR/AGÊNCIA BRASIL
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PF INVESTIGA SUSPEITAS DE 
FRAUDES NA TRANSFERÊNCIA 
DE TÍTULOS DE ELEITOR  
Já foram identificados casos suspeitos em São Paulo, Maranhão e Piauí, onde grupos 
organizados estariam atraindo eleitores para os chamados “Currais” eleitorais

sistemas@comuniquese2.com.br
FONTE: GRAF COMUNICA 

FOTO: REPRODUÇÃO / CIDADEVERDE.COM

Agentes da Polícia Federal cumpriram mandados de prisão na cidade de Elesbão Veloso, no Piauí, onde 
foram identificados 278 eleitores a mais do que o número de habitantes. O caso chama atenção, e 
não é o único no Estado do Piauí, onde foi deflagrada a Operação Águas Rasas, nesta quarta-feira 

(28). As denúncias levaram a polícia a investigar as supostas fraudes e as apurações levaram a um candidato 
a vereador. 

Em abril, a PF já havia deflagrado uma operação para combater a transferência fraudulenta de eleitores em 
São José do Ribamar, no Maranhão. No esquema identificado pela PF, um recrutador aliciava moradores de 
cidades vizinhas e, pessoalmente, levava os eleitores até o cartório para que a transferência de domicílio fosse 
confirmada. A operação ainda se estendeu ao município maranhense de Paço do Lumiar. Dias depois, em Nova 
Castilho, interior de São Paulo, uma outra operação foi deflagrada pela PF para investigar o mesmo crime. 
Intitulada Voto Certo, a operação cumpriu mandados de busca e apreensão contra agricultores suspeitos de 
incentivar eleitores a transferir o título de eleitor.  
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O último Censo populacional mostrou que o número de cidades brasileiras com mais eleitores do que ha-
bitantes aumentou entre 2020 e 2022, saltando de 493 para 569 cidades. Em alguns casos, a diferença é tão 
grande que ultrapassa os 100%. Como o registrado em Assunção do Piauí, onde o crescimento do eleitorado 
foi tão exorbitante que levou alguns partidos a denunciarem o caso à Justiça Eleitoral. 

Em maio, a PF deflagrou a operação Endereço Certo, para investigar a transferência de eleitores de Santa 
Catarina para favorecer um candidato de Guaratuba, no litoral Sul do Paraná. De acordo com a PF, títulos de 
eleitores de Guaruva, no Litoral Norte catarinense, Pontal do Paraná e Morretes foram transferidos para a área 
rural de Guaratuva. Na época, 11 mandados de busca e apreensão foram cumpridos.    

Segundo dados do Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE), a população de Assunção do Piauí 
no último Censo é de 7.452 habitantes. No entanto, o número de eleitores registrados até junho de 2024 é de 
7.906, conforme dados do Sistema de Informações do TRE-PI (STI). Esse número indica que o município possui 
mais eleitores do que moradores, uma anomalia que, de acordo com a legislação eleitoral brasileira, no mínimo 
levanta suspeitas.

De acordo com a Resolução nº 23.659/2021 do Tribunal Superior Eleitoral (TSE), há três critérios que podem 
justificar a realização de uma revisão do eleitorado, sendo de competência do TSE:

• Transferências eleitorais superiores a 10% em comparação ao ano anterior: Em 2024, foram registra-
das 750 transferências de títulos eleitorais em Assunção do Piauí, o que representa um aumento de 10,4% em 
relação ao número de eleitores de 2023, que era de 7.166. 

• Eleitorado superior ao dobro da soma da população de 10 a 15 anos e dos maiores de 70 anos: Em 
Assunção do Piauí, a soma da população de 10 a 15 anos (685) e dos maiores de 70 anos (518) totaliza 1.888, 
número que multiplicado por dois, ainda está muito abaixo do eleitorado atual, evidenciando um desequilíbrio.

• Eleitorado superior a 80% da população projetada: A população estimada do município em 2024 é de 
7.452 habitantes. O número de eleitores (7.906) supera esse valor em 32,7%, evidenciando mais uma anomalia 
nos dados.

Além desses critérios de competência do TSE, o TRE pode determinar correição se houver indícios de frau-
de na transferência de títulos eleitorais. Em Assunção do Piauí, a suposta fraude foi apontada como causa 
principal das irregularidades. Muitos eleitores teriam conseguido transferências de títulos apresentando ape-
nas notas fiscais de compras para comprovar vínculo com o município, além de declararem residência sem de 
fato viverem na cidade, caracterizando falsidade ideológica, crime previsto no artigo 350 do Código Eleitoral.

O crescimento no número de eleitores em escalada também chama atenção e levanta suspeitas sobre 
a ação de grupos interessados em atrair eleitorado para cidades pequenas, com pouca visibilidade, e assim 
evitando investigações. Em 2021, Assunção do Piauí tinha 6.837 eleitores; em 2022, esse número subiu para 
7.078; em 2023, foi para 7.166; e, em 2024, atingiu 7.906 eleitores, um aumento de mais de 24,52% em apenas 
três anos.

Segundo o IBGE, os números mostram que essas anomalias citadas nas denúncias estão presentes em 
vários Estados brasileiros. Além de Assunção do Piauí, outros municípios do Estado também são alvos de sus-
peitas de fraude eleitoral. Em Marcos Parente, da 46ª Zona Eleitoral, o número de eleitores ultrapassou em 
93% o total populacional. Já em Massapê, o número de eleitores supera a população em 16%. A representação 
junto ao Tribunal Regional Eleitoral do Piauí foi ajuizada pelos Diretórios do Partido dos Trabalhadores (PT) e do 
Partido Social Democrático (PSD). As denúncias relacionadas a Assunção estão sendo apreciadas pela justiça, 
que analisa o pedido de revisão eleitoral.  
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4 dicas para deixar as 
pernas mais bonitas

1. Hidrate as pernas periodicamente

sistemas@pr.comuniquese1.com.br
FG ASSESSORIA DE COMUNICAÇÃO & IMPRENSA

Ter pernas bonitas vai muito além da questão estética, pois revela saúde em todos os níveis. Por isso, cuidar dessa região do 
corpo é essencial nos dias de hoje.

Infelizmente, diversos problemas podem se desenvolver nas pernas, causando inflamações, varizes, alergias de cosméticos não 
indicados, reações adversas de medicamentos que atrapalham o fluxo, entre outras causas.

Por isso, daremos dicas a seguir de como deixar as pernas bonitas. Acompanhe conosco!

A hidratação é um dos passos mais importantes para deixar as pernas bonitas e sem a aparência ressecada. E esse processo deve 
ser interno e externo, tanto pela ingestão oral de água quanto pelo uso de hidratantes para essa área.

Sendo assim, é recomendável a ingestão de pelo menos 2 litros de água diariamente, para facilitar a circulação sanguínea nas 
pernas e aumentar a disposição para as atividades rotineiras.

Também é fundamental utilizar hidratante específico para manter as pernas bonitas, com princípios ativos à base de menta, 
cumarina, erva doce, ureia, entre outros que facilitam a aplicação e cobrem as áreas ressecadas da região.
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2. Cuidado com as depilações agressivas

3. Trate as varizes existentes

4. Invista em atividades físicas

Existem diversos métodos para retirada de pelos das pernas, por isso é essencial escolher os que melhor se adaptam à sua ne-
cessidade.

Isso significa que as pessoas com maior tendência a encravar os pelos devem evitar o método de depilação com cera e verificar a 
possibilidade de utilizar a modalidade a laser, que não causa esse problema.

A depilação a laser é uma alternativa segura, porém é importante escolher clínicas equipadas com tecnologias modernas e reali-
zadas por profissionais com experiência nesta prática.

Felizmente existem tratamentos para varizes que podem amenizar esse problema para aqueles pacientes que estão insatisfeitos 
com a aparência de varizes inflamadas nas pernas.

Para tanto, é aconselhável buscar ajuda médica do vascular, conhecer as opções terapêuticas existentes e realizar qualquer pro-
cedimento em consultórios médicos equipados com tecnologias efetivas e seguros para o indivíduo.

Caminhar, andar de bicicleta e fazer musculação, entre outras opções, são terapias fortemente recomendadas para manter as 
pernas bonitas e saudáveis das pessoas.

Enquanto os exercícios aeróbicos estimulam a circulação sanguínea e aceleram o metabolismo, as atividades anaeróbicas forta-
lecem os músculos e evitam desgastes osteoarticulares que comprometem o movimento das pernas.

No entanto, é importante uma avaliação médica minuciosa e um acompanhamento profissional do indivíduo para evitar lesões ou 
sobrecarregar outras estruturas corporais durante o treinamento físico.

Ter pernas bonitas exige cuidados com a saúde além de reforço específico nesta região. Por isso, os indivíduos devem se hidratar 
corretamente, evitar depilações mais agressivas, manter uma dieta saudável e sem uso excessivo de sal e praticar exercícios físicos 
supervisionados por um profissional.

Além disso, é essencial tratar as varizes com profissionais habilitados para recomendar o tratamento mais adequado para cada 
paciente.

FONTE: DR. EDUARDO TOLEDO DE AGUIAR, PROFESSOR LIVRE DOCENTE EM CIRURGIA VASCULAR - FMUSP, DIRETOR MÉDICO DA SPAÇO VASCULAR, MEMBRO EFETIVO DA SOCIEDADE BRASILEIRA DE ANGIOLOGIA E CIRURGIA VASCULAR.
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Nutricionista desmistifica uso 
de suplementos e dá dicas de 
como utilizá-los no dia a dia

midia@clacri.com
CAROLINE SOARES

FOTO: DIVULGAÇÃO

Suplementos alimentares como Whey Protein, Pré-Treino e Coenzima Q10 podem ser 

aliados poderosos na busca por uma vida mais saudável. Fernanda Larralde, nutricionista 

da Bio Mundo, desmistifica o uso desses produtos e oferece dicas valiosas sobre como 

incorporá-los de maneira eficaz na rotina diária, ajudando a otimizar tanto a performance 

física quanto a saúde geral.

Brasil, agosto de 2024: Com a crescente popularidade dos suplementos alimentares, muitas pessoas buscam orien-
tações sobre como utilizá-los corretamente para otimizar seus benefícios. Fernanda Larralde, nutricionista da Bio 
Mundo, esclarece dúvidas comuns e oferece dicas práticas sobre o uso de Whey Protein, Pré-Treino e Coenzima 

Q10 no cotidiano, ajudando a integrar esses produtos de forma eficaz na rotina diária.
O Whey Protein, por exemplo, é amplamente conhecido entre atletas e entusiastas do fitness. Fernanda destaca que 

“o Whey Protein é uma excelente fonte de proteínas e aminoácidos essenciais, fundamentais para a recuperação muscu-
lar pós-treino e para o ganho de massa magra. Pode ser consumido em shakes, smoothies ou até mesmo em receitas de 
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sobremesas saudáveis.” Para melhores resultados, ela recomenda consumir o Whey Protein imediatamente após o treino, 
quando os músculos estão mais receptivos à absorção de nutrientes.

Os suplementos pré-treino são formulados para fornecer energia e melhorar o foco durante os exercícios. “Os pré-
-treinos são ótimos para quem precisa de um impulso extra antes de atividades físicas intensas,” explica Fernanda. “Eles 
ajudam a aumentar a resistência e a concentração, proporcionando um desempenho mais eficaz.” A dica da nutricionista 
é tomar o pré-treino cerca de 30 minutos antes do exercício para garantir que os ingredientes ativos tenham tempo de 
fazer efeito.

A Coenzima Q10 é um antioxidante poderoso que desempenha um papel crucial na produção de energia celular e na 
saúde cardiovascular. “A Coenzima Q10 é excelente para combater os radicais livres e promover a saúde do coração,” diz 
Fernanda. “É especialmente benéfica para pessoas mais velhas, cuja produção natural de Coenzima Q10 diminui com o 
tempo.” Ela sugere incorporar a Coenzima Q10 na rotina diária para manter os níveis de energia e apoiar a saúde cardio-
vascular de forma contínua.

Fernanda Larralde ressalta a importância de consultar um profissional de saúde antes de iniciar qualquer regime de 
suplementação. “Cada pessoa tem necessidades nutricionais únicas, e um nutricionista pode ajudar a personalizar o uso 
de suplementos para alcançar os melhores resultados,” conclui.

Com isso, este mês a Bio Mundo separou alguns itens pensando nesse público com descontos especiais para incentivar 
e melhorar o bem-estar das pessoas. 20% de desconto no Cacao Whey 840g e no Vanilla Whey 750g da Essential, agora 
de R$430 por R$344. A Coenzima Q10 200mg 60 cápsulas da Bioway com 25% de desconto, de R$159,99 por R$119,99, e 
os Pré-Treinos Extreme Frutas Amarelas e Frutas Vermelhas 300g da Bioway podem ser adquiridos com 22% de descon-
to, de R$154,99 por R$119,99. Essas ofertas foram pensadas para ajudar o público a integrar saúde e qualidade de vida no 
dia a dia.

ASSOCIAÇÃO AGROECOLÓGICA DE 
ARACATU DA BAHIA

CNPJ/MF nº 46.999.996/0001-91

EDITAL DE CONVOCAÇÃO 

Ficam convocados os senhores associados da ASSOCIAÇÃO AGROECOLÓ-
GICA DE ARACATU DA BAHIA (“Associação”), nos termos do artigo 27, §1º 
do Estatuto Social da Associação, a participarem da Assembleia Geral Extraordiná-
ria a ser realizada na Rua Santos Dumont, nº 845, Clube, Aracatu/BA, CEP: 46130-
000, Estado da Bahia, em primeira convocação, às 14 horas, do dia 15 de outubro 
de 2024, com a presença da maioria absoluta dos associados, e em segunda convo-
cação, às 14:30 horas, do dia 15 de outubro de 2024, com a presença de qualquer 
número de associados, para deliberar sobre a seguinte ordem do dia: 

(i) A alteração do Estatuto Social da Associação para:
a. alterar as formas de exclusão de associados da Associação;
b. alterar a forma de prestação de contas da Associação;
c. alterar o prazo de mandato dos membros da Diretoria Executiva e do 

Conselho Fiscal;
d. reformar as regras aplicáveis à realização de Assembleias Gerais;  
e. alterar a composição da Diretoria Executiva, bem como extinguir o cargo 

de suplente; 
f. alterar as regras de funcionamento e instalação do Conselho Fiscal para 

prever o seu caráter não permanente; e
g. excluir o “Título V – Do Processo Eleitoral” do Estatuto Social da Asso-

ciação.
(ii) A eleição e/ou reeleição dos membros da Diretoria Executiva da Associa-

ção; 
(iii) A autorização para que o Presidente da Associação pratique todos os atos 

que se fizerem necessários para implementar as matérias aprovadas na assembleia; 
e

(iv) A reforma e consolidação do Estatuto Social da Associação.

O presente edital está afixado na sede da Associação, bem como foi encaminha-
do via e-mail, para os associados que disponibilizaram em seu cadastro, e What-
sApp na presente data à todos os associados, conforme artigo 27, §1º do Estatuto 
Social da Associação.

Aracatu, 29 de agosto de 2024.

Taiane Nunes dos Santos
Diretora Presidente
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PESQUISA INÉDITA APONTA QUE 68% DOS 
BRASILEIROS NÃO SABEM DO QUE SE TRATA 

A INFECÇÃO POR VSR

sistemas@comuniquese6.com.br
THAIS SANT’ANNA

Uma pesquisa inédita realizada pela biofarmacêutica GSK aponta que 68% dos brasileiros 
nunca ouviram falar do Vírus Sincicial Respiratório (VSR). No entanto, este vírus causador 
de infecções respiratórias chegou a ser responsável por até 45% dos casos reportados de 

Síndrome Respiratória Aguda Grave (SRAG) de janeiro a junho deste ano no país4 e pode prejudicar a 
qualidade de vida da população acima dos 60 anos ao ocasionar diversas complicações graves, como 
piora de quadros de doença pulmonar, pneumonia e, até mesmo, óbito. Para ajudar a reverter esse 
quadro, a biofarmacêutica promove, a partir do dia 2 de setembro, a VSR Week, uma campanha global 

O Vírus Sincicial Respiratório (VSR) pode trazer riscos para pessoas a partir dos 60 anos, principalmente para aqueles que pos-
suem comorbidades, podendo causar complicações graves e até levar a óbito

Somente no primeiro semestre deste ano, no Brasil, o VSR foi responsável por mais de 45% dos casos reportados de Síndrome 
Respiratória Aguda Grave (SRAG). Em 2023, dados mostram que a letalidade do vírus em adultos 60+ chegou a 21%

Com objetivo de gerar conscientização sobre a doença e seus impactos na população idosa, GSK promove a VSR Week a partir 
do dia 2 de setembro 
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de conscientização, que tem como objetivo aumentar o conhecimento sobre a doença. 

A pesquisa foi conduzida na Austrália, no Brasil, no Canadá e na França, e contou com 3.516 
entrevistados. O resultado apontou que 2 em cada 3 pessoas com 50 anos ou mais (65%) respondentes 
não conhecem o VSR, e apenas uma pequena minoria (13%) afirma ter conhecimento moderado ou alto 
sobre a doença.

Doenças respiratórias são frequentes, duradouras e impactam negativamente a vida, de acordo com 
a pesquisa. A maioria dos entrevistados nos quatro países (70%) relatou ter tido uma doença respiratória 
no ano anterior e 1 em cada 3 (35%) levou mais de 2 semanas para se recuperar completamente. Porém, 
enquanto 82% dessas pessoas afirmou ter tido resfriado ou gripe, apenas 5% confirmou que teve VSR. 
“O VSR é um vírus muito conhecido entre os pediatras, pois é responsável por causar bronquiolite em 
bebês e crianças. Apesar de também ser preocupante em adultos e idosos, há pouca testagem para o 
VSR em pessoas dessa faixa etária, resultando em pouco conhecimento sobre a circulação da doença. 
Como os sintomas são facilmente confundidos com uma gripe, como coriza, tosse, febre e mal estar, 
o VSR acaba sendo subdiagnosticado e subnotificado. Então, é possível que uma parte desses 70% 
que afirmaram ter tido uma doença respiratória, essa tenha sido por VSR, mas não foi confirmada por 
não ter feito teste específico para esse vírus. É preciso reforçar para o público que nem toda infecção 
respiratória é gripe”, explica a dra. Lessandra Michelin (CRM 23494-RS), infectologista e líder médica de 
vacinas da GSK.

Entre as pessoas que responderam a pesquisa, os brasileiros (74%) foram os mais preocupados em 
perder eventos familiares por causa de infecções respiratórias, como as causadas pelo VSR, além de 
terem relatado uma interrupção em momentos cotidianos significativamente maior em comparação 
aos outros mercados: 36% dos brasileiros perderam uma ocasião familiar contra 24% dos respondentes 
internacionais, 24% deixaram de ir a uma comemoração de aniversário versus 14%, 16% não conseguiram 
aproveitar um feriado em comparação a 11% dos estrangeiros, 20% dos entrevistados no país faltaram 
a um evento importante de trabalho contrário aos 10% de outras nacionalidades, e 3% tanto no Brasil 
quanto em outros países afirmaram ter perdido um casamento.1

Apesar do pouco conhecimento sobre o VSR, 69% das pessoas com mais de 50 anos no estudo 
afirmaram que estão preocupadas em contrair VSR no futuro, aumentando para 73% entre aquelas com 
comorbidades. “Essa pesquisa da GSK mostra que existe uma lacuna significativa de conhecimento e 
compreensão sobre o VSR, mesmo que as taxas de infecção pelo vírus sejam altas e que a população 
esteja preocupada em se contaminar. Então, é muito importante que estejamos engajados em dar ao 
público informações de qualidade sobre a doença e encorajá-lo a conversar com seu médico sobre 
formas de prevenção”, afirma dra. Lessandra.

Sobre o VSR

O Vírus Sincicial Respiratório é um vírus comum e altamente contagioso que afeta o sistema respiratório, 
como nariz, garganta, brônquios e pulmões. Apesar de ser muito frequente em crianças, ele ainda é 
pouco conhecido e subdiagnosticado em idosos, por ser facilmente confundido com outras infecções 
respiratórias, como a gripe e a COVID-19. O VSR pode ser facilmente transmitido através de gotículas 
expelidas ao tossir e espirrar, por contatos próximos, como beijo, ou por superfícies contaminadas, além 
de ter maior circulação no período de outono-inverno.

Porém, é preciso ter atenção com o VSR em adultos e idosos. Pessoas em contato com crianças com 
VSR tem 22,6 vezes mais chances de apresentar infecção por VSR. Adultos com comorbidades, como 
diabetes, doença pulmonar obstrutiva crônica (DPOC), asma e insuficiência cardíaca congestiva (ICC), 
podem apresentar complicações graves e, até mesmo, óbito.  Nos Estados Unidos, anualmente, segundo 
dados do Centers for Disease Control and Prevention (CDC), o VSR leva a aproximadamente de 60 mil a 
160 mil hospitalizações e de 6 mil a 10 mil óbitos, em adultos com 65 anos ou mais. No Brasil, entre 2020 
e 2022 foram notificados mais de 30 mil casos da doença, com uma taxa de letalidade de 20,77% em 
2022 em adultos de 60 anos ou mais. Em 2023, dados do INFOGripe mostram que a letalidade do VSR 
em adultos acima de 60 anos foi de 21%.

Segundo a Sociedade Brasileira de Imunização (SBIm) e a Sociedade Brasileira de Pneumologia e 
Tisiologia (SBPT), a vacinação é uma das principais formas de prevenção contra o VSR. Além disso, 
algumas outras medidas podem ajudar a prevenir o contágio e a transmissão, como lavar as mãos 
frequentemente; evitar tocar no rosto, nos olhos, nariz e boca com as mãos não lavadas; cobrir a boca e 
o nariz ao tossir ou espirrar; evitar contato próximo com pessoas doentes; limpar e desinfetar superfícies 
que são tocadas com frequência; e evitar sair de casa quando estiver doente.

MATERIAL DIRIGIDO AO PÚBLICO EM GERAL. POR FAVOR, CONSULTE O SEU MÉDICO
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CAPACITAÇÕES QUALIFICAM O 
TRABALHO DE ORGANIZAÇÕES 
PRODUTIVAS DA AGRICULTURA 
FAMILIAR DA BAHIA

ascom@car.ba.gov.br
ASCOM CAR 

A Companhia de Desenvolvimento e Ação Regional (CAR), por meio de seus projetos e ações, como o projeto Bahia que 
Produz e Alimenta, está promovendo, em parceria com o Sebrae, uma série de capacitações voltadas para organizações 
produtivas da agricultura familiar. Essas capacitações abrangem diversos sistemas produtivos, como mandiocultura, 

piscicultura e fruticultura, e têm como objetivo principal fortalecer a atuação das associações e cooperativas no manejo de 
agroindústrias familiares.

Para encerrar o mês de agosto, destacam-se duas importantes oficinas: a de Beneficiamento de Frutas, realizada, até esta 
quinta-feira (29/08), na Unidade de Beneficiamento de Frutas da Associação Quilombola de Caculé, em Cachoeira, no Território 
Recôncavo, e a oficina de Melhoramento da Produção de Farinha e seus Derivados, que acontece, até esta sexta-feira (30/08), na 
Comunidade Quilombola de Engenho São João, em São Félix, também no Território Recôncavo. Essas capacitações visam quali-
ficar as associações para que operem as agroindústrias de forma mais eficaz, com uma maior diversidade de produtos prontos 
para serem ofertados aos mercados.
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Em setembro, a agenda de capacitações continua intensa. Nos dias 2 e 3, será realizada a Oficina de Beneficiamento de Frutas 
para a produção de polpas no município de Santana, localizado no Território Bacia do Rio Corrente. Assim como nas oficinas de 
agosto, essa capacitação é parte de uma estratégia contínua para aprimorar as práticas produtivas, fortalecer as organizações 
comunitárias e promover a diversificação e o controle de qualidade, assegurando a sustentabilidade dos empreendimentos da 
agricultura familiar na Bahia.

Até o momento, mais de 60 capacitações foram realizadas em diversos territórios de identidade, beneficiando diretamente 
mais de 1.000 agricultores e agricultoras familiares. Esses treinamentos têm sido fundamentais para que as associações e co-
operativas possam operar suas agroindústrias com maior eficiência e eficácia, assegurando a qualidade e a diversificação dos 
produtos ofertados.

“A capacitação foi uma luz, porque deu direcionamento às ações para o melhor funcionamento da Unidade. A capacitação 
mostrou também que é importante o compromisso de cada um de nós, com a organização da associação e da nossa fábrica, con-
quistada com o apoio do Governo do Estado”, afirma Francisco Batista da Silva Filho, da Associação Família Unida, no município 
de Una, que participou de uma oficina de capacitação em beneficiamento de frutas.

Para Maria de Lourdes Almeida Costa, presidente da Associação de Águas Brancas, em Caculé, tão importante quanto a che-
gada da agroindústria e dos equipamentos é o acompanhamento técnico e as capacitações. “Hoje, nós podemos falar que temos 
um produto de qualidade, depois desses equipamentos e dessa capacitação, que pra gente foi muito importante, aqui no nosso 
empreendimento. É através desse conjunto de ações, com assistência técnica e com o acompanhamento do assistente territo-
rial, que o grupo se desenvolve. Eu agradeço também à Cooperativa Mista Agropecuária para o Desenvolvimento Autossusten-
tável da Agricultura Familiar (Coomadac), e à Cooperativa de Trabalho, Assessoria Técnica e Educacional para o Desenvolvimento 
da Agricultura Familiar (Cootraf-Bahia), que são os nossos parceiros”.

As capacitações promovidas pela CAR, em parceria com 
diversas instituições, são parte de uma estratégia ampla que 
visa não apenas a melhoria das práticas produtivas e organi-
zacionais, mas também o fortalecimento nutricional das co-
munidades, assegurando a sustentabilidade e o sucesso dos 
empreendimentos da agricultura familiar na Bahia.
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52% dos jovens brasileiros 
preferem poupar com 
métodos tradicionais

federico.cerutti@elmejortrato.com
FEDERICO CERUTTI 

Apenas 25% têm uma conta bancária digital e 12% investiram em fintech

Desempenho do crédito no Brasil

Em um mundo cada vez mais digitalizado, a alfabetização financeira tornou-se uma habilidade crucial desde uma idade 
precoce. A Geração Z, os nascidos entre 1995 e 2010, está imersa em um cenário tecnológico que lhes dá acesso ins-
tantâneo a uma grande quantidade de informações. Entretanto, apesar de estarem cercados por ferramentas digitais, 

muitos demonstram uma gestão conservadora e deficiente de suas finanças pessoais. 
Um estudo recente realizado no Brasil oferece uma visão detalhada de como esses jovens administram seu dinheiro e desta-

ca a necessidade urgente de uma educação financeira sólida desde uma idade precoce. De acordo com uma pesquisa realizada 
pela Confederação Nacional de Dirigentes Lojistas (CNDL) e pelo Serviço de Proteção ao Crédito (SPC Brasil), em colaboração 
com o Serviço Brasileiro de Apoio às Micro e Pequenas Empresas (Sebrae), uma porcentagem significativa de jovens de 18 a 24 
anos não tem o controle adequado de suas finanças pessoais.

Apesar de terem várias ferramentas digitais, 47% deles não se sentem confiantes para gerenciar suas finanças. Entre os 
motivos mais citados para essa falta de controle estão a falta de conhecimento (19%), a preguiça (18%), a falta de hábitos e dis-
ciplina (18%) e a falta de renda (16%). De fato, apesar da abundância de informações e recursos tecnológicos à sua disposição, 
26% ainda usam métodos tradicionais, como um bloco de notas, para organizar seu orçamento.

O estudo também revela que 78% têm alguma fonte de renda. Desse grupo, 36% trabalham sob um contrato formal, en-
quanto 23% estão envolvidos em trabalho informal ou autônomo. Entretanto, 22% dos entrevistados não têm renda.  De acordo 
com os entrevistados que relataram ter dinheiro poupado, 52% optam por métodos tradicionais de poupança, como contas de 
poupança (53%), manter o dinheiro em casa (25%) ou em uma conta corrente (20%).

Essa tendência conservadora de investimento reflete a falta de educação financeira adequada, pois esses métodos geral-
mente oferecem retornos baixos ou nulos. Enquanto isso, entre os jovens que não poupam, 51% mencionam que nunca têm 
dinheiro sobrando, 22% não têm disciplina para poupar e 19% se sentem desanimados pela falta de perspectivas de longo prazo.

Em termos de hábitos de gastos, 56% dos entrevistados costumam fazer compras por impulso, 47% às vezes perdem o 
controle de quanto gastam em atividades de lazer e 34% são pressionados socialmente a comprar produtos que a maioria dos 
amigos tem.

Por outro lado, de acordo com o relatório, 65% já têm uma conta corrente e 34% têm um cartão de crédito digital, enquanto 
57% têm um cartão de crédito tradicional. Entre esses jovens, 25% têm apenas uma conta bancária digital e 12% investiram em 
fintechs ou startups do setor financeiro.  Em termos de dívidas, as mais comuns são as parcelas de crédito ou caderneta (26%), 
empréstimos pessoais ou consignados (21%) e financiamento de carro (21%).

Para o presidente da CNDL, José César da Costa, apesar das dificuldades econômicas e do alto índice de desemprego que 
afetam essa geração, é fundamental investir em educação financeira, pois esse grupo tem a vantagem de ter uma grande fami-
liaridade com a tecnologia e uma capacidade inata de aprender novas ferramentas digitais, mas precisa saber como administrar 
seus recursos de forma eficaz. Por esse motivo, ele sugere que as políticas públicas se concentrem na implementação de me-
didas práticas para incentivar hábitos de poupança e planejamento.

No primeiro semestre de 2023, o cenário de crédito no Brasil revelou padrões interessantes no comportamento dos solici-
tantes de empréstimo pessoal. Um estudo realizado pela Simplic, fintech de crédito pessoal on-line, em parceria com a Klavi, 
plataforma SaaS especializada em soluções de Open Finance, mostrou que pessoas entre 25 e 45 anos, com renda de até R$ 
3.000, representam 65% dos pedidos de empréstimo pessoal.

Também foi constatado que mais da metade dos solicitantes (51%) tinha um contrato formal, 26% eram trabalhadores au-
tônomos e 9% tinham emprego informal. No ano passado, os empréstimos pessoais foram usados principalmente para cobrir 
despesas recorrentes, sendo os pagamentos de crédito (30%) e despesas com cartão de crédito (29%) os mais comuns. Outros 
usos incluíram transporte (21%), animais de estimação (10%), viagens (9%) e educação (7%).

A esse respeito, Bruno Chan, CEO e cofundador da Klavi, destacou que um dos principais desafios para as pessoas das clas-
ses C, D e E é o acúmulo de dívidas, o que dificulta o acesso a ofertas de crédito que poderiam ajudar a pagar dívidas mais caras. 
Essa situação cria uma barreira para melhorar sua situação financeira, pois os clientes com dificuldades para pagar suas dívidas 
não são atraentes para as instituições financeiras.

Neste 2024, no entanto, a situação seria um pouco diferente, pois surgiu no mercado brasileiro o uso de empréstimos para 
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investir, uma prática que pode parecer contraditória, mas que está ganhando popularidade. De acordo com uma pesquisa da 
Serasa, o interesse em investir foi a principal motivação para as aplicações de crédito simuladas em fevereiro, com 39% dos 
brasileiros indicando que seu objetivo era usar o crédito para investir em produtos financeiros como CDB, Poupança, Tesouro 
Direto e fundos.  

Da mesma forma, 16% dos solicitantes buscam o crédito para quitar dívidas de outros empréstimos, seguidos por 15% que o 
utilizarão para cobrir despesas cotidianas, como supermercado e farmácia. Cerca de 14% usarão o crédito para pagar despesas 
cotidianas, enquanto 13% o usarão para quitar dívidas de contas básicas, como luz, água e telefone.

O estudo “Mapa do Crédito” da Serasa, que incluiu 1.396 entrevistados, também mostrou que uma proporção notável de 
consumidores planeja solicitar crédito, preferindo recorrer principalmente a seus principais bancos ou instituições financeiras. 
De acordo com os dados, 27% dos interessados optarão por seu banco principal, enquanto 25% recorrerão a uma instituição 
financeira. Cerca de 18% considerarão sua empresa de cartão de crédito como uma opção viável e 15% procurarão seu banco 
para obter crédito por meio de uma conta alternativa. Apenas 10% recorrerão a um banco no qual não têm conta.

Vale ressaltar que o uso do cartão de crédito como ferramenta de investimento é uma tendência de destaque no mercado. A 
pesquisa da Serasa indica que cerca de 40% dos consumidores utilizam o limite do cartão de crédito para fazer investimentos. 
Esse comportamento evidencia uma mudança na percepção do cartão de crédito, que deixa de ser visto apenas como uma 
ferramenta para compras e passa a ser visto também como um meio de aumentar potencialmente a renda por meio de inves-
timentos.

Em geral, o estudo destaca a urgência de fortalecer a educação financeira no Brasil para garantir que todos os segmentos da 
população possam acessar recursos financeiros de forma segura e eficiente. Essa abordagem não só permitirá que os cidadãos 
aproveitem melhor as oportunidades de investimento, mas também ajudará a proteger sua estabilidade econômica, evitando 
riscos desnecessários.
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Taxa de desemprego 
em julho é a menor 
desde dezembro
 de 2014
Mercado de trabalho tem alta de empregos formais e informais

www.agenciabrasil.ebc.com.br
AGÊNCIA BRASIL 

FOTO: JOSÉ PAULO LACERDA

A taxa de desemprego registrada no trimestre em 
julho deste ano (6,8%) é a menor desde o trimes-
tre encerrado em dezembro de 2014 (6,6%). É tam-

bém a menor para um trimestre encerrado em julho desde 
o início da série histórica da Pesquisa Nacional por Amos-
tra de Domicílios (Pnad) Contínua. Os dados da Pnad Contí-
nua foram divulgados nesta sexta-feira (30) pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE).

A queda da taxa em julho foi puxada tanto pela redução 
da população desocupada, ou seja, aquelas pessoas que 
estão procurando emprego, quanto pelo aumento da po-
pulação ocupada. O contingente de desocupados recuou 
9,5% em relação ao trimestre anterior (encerrado em abril) 
e 12,8% na comparação com o trimestre encerrado em ju-
lho do ano passado, atingindo o número de 7,4 milhões de 
pessoas, o menor patamar para o período na série históri-
ca.

A população ocupada, ou seja, aquela que está traba-
lhando, atingiu o valor mais alto para o período na série 
histórica: 102 milhões de pessoas. Foram altas de 1,2% no 
trimestre (mais 1,2 milhão de trabalhadores) e de 2,7% no 
ano (mais 2,7 milhões de pessoas).

O nível de ocupação, que representa o percentual de 
pessoas trabalhando, em relação ao total de pessoas em 
idade de trabalhar, chegou a 57,9%, um avanço em relação 
ao trimestre anterior (57,3%) e ao ano anterior (56,9%).

De acordo com o IBGE, parte da criação de postos de 
trabalho foi observada no setor informal. O total de pesso-
as trabalhando na informalidade chegou a 39,45 milhões 
no trimestre encerrado em julho deste ano, o segundo 
maior patamar da série histórica, ficando abaixo apenas do 
observado em dezembro do ano passado (39,53 milhões).

O contingente de trabalhadores informais cresceu 1,1% 
em relação ao trimestre anterior e 1,3% na comparação 
com julho do ano passado.

“Mas diferente de outros momentos onde a informali-
dade foi uma protagonista do processo de crescimento da 
população ocupada como um todo, nos últimos trimestres, 
a despeito de seu crescimento, a participação da informa-
lidade no contingente total de crescimento [da ocupação] 
é um pouco menor. A população ocupada como um todo 
cresce mais do que a ocupação informal”, explica a pesqui-
sadora do IBGE Adriana Beringuy.

Os empregos formais representam, portanto, a maior 

parte da geração de postos de trabalho em julho, seja 
por meio de empregos públicos seja através de ocupa-
ções no setor privado com carteira de trabalho assinada 
ou por conta própria com CNPJ. Segundo Adriana, isso 
representa uma qualidade melhor do mercado de traba-
lho.

“A carteira assinada traz uma série de prerrogativas 
e direitos para o trabalhador. E mesmo o trabalhador in-
dependente ou empregador, à medida em que ele tem 
esse registro no CNPJ, a forma de ele transacionar no 
mercado, como emitir nota e ser contratado como pres-
tador de serviço, configura a ele melhores condições de 
ofertar o trabalho dele”, afirma a pesquisadora.

Na comparação com abril, os setores que geraram 
postos de trabalho foram administração pública, saúde 
e educação (3,2%) e comércio (1,9%). Nenhuma atividade 
teve perda significativa de contingente de ocupados.

“Muitas atividades, apesar de não terem atingido um 
crescimento estatisticamente significativo, mostram um 
padrão de retenção dos trabalhadores”, ressalta Adriana.

Segundo Adriana, uma das explicações para a melhora 
do mercado de trabalho seria o aumento da renda dos 
trabalhadores que traz, consigo, um aumento do consu-
mo e a consequente demanda por mais trabalhadores.

Apesar de não ter crescido de abril para julho, o rendi-
mento médio real habitual dos trabalhadores, subiu 4,8% 
no ano e chegou a R$ 3.206.

A massa de rendimento real habitual cresceu 7,9% no 
ano e atingiu o volume de R$ 322,4 bilhões. E como hou-
ve aumento do contingente de ocupados de abril para 
julho, a massa também cresceu no período (1,9%).

A população subutilizada, ou seja, aquela que está de-
socupada ou que poderia trabalhar mais do que trabalha 
ficou em 18,7 milhões de pessoas, o menor patamar des-
de o trimestre móvel encerrado em dezembro de 2015 
(18,6 milhões), com quedas de 6,9% no trimestre e de 
7,8% no ano.

A população desalentada, formada por aqueles que 
gostariam de trabalhar e estavam disponíveis, mas não 
buscaram trabalho por vários motivos, ficou em 3,2 mi-
lhões, o menor contingente desde o trimestre encerrado 
em junho de 2016 (3,2 milhões), recuando 7% no trimes-
tre e 12,2% no ano.
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POLÍTICA DESAGREGADORA

O Congresso Nacional está desvirtuado da sua função específica, vez que a maioria de seus membros não 
está honrando a procuração que lhe fora outorgada por seus eleitores, em nome dos quais foi eleito para 
defender interesses e a cidadania dos que lhe confiaram essa procuração. A defesa tem sido praticada para 
atender a interesses particulares ou de grupos que financiaram as suas campanhas eleitorais em troca de 
favores, deixando o eleitorado “a ver navios”.

Essa maioria: votou contra as “Diretas já” – medida que permitia a eleição pela escolha universal do candidato 
através do voto popular –, permitiu o confisco da poupança, votou em projetos de aumento de impostos 
(já escorchantes), e outras investidas que penalizaram os trabalhadores e favoreceram os empresários 
coniventes, sendo estes os financiadores dos mandatos dos políticos corruptos, situação que continua a 
repetir-se. Que decepção!

É preciso ficar de olhos abertos e ouvidos atentos para esses enganadores do povo, traidores da boa-
fé e das esperanças que não se concretizam pela falta de compromisso com os que confiaram nas suas 
propostas. É importante conhecer bem o candidato em quem se vai votar, para não se decepcionar. O voto 
tem de ser, sobremaneira, consciente.

A sociedade não aguenta mais o mau-caratismo desses parlamentares: uns envolvidos em corrupção, 
outros se vendem para troca de legenda, aqueles outros barganham cargos políticos por apoio nas eleições. 
Muitos são faltosos, não cumprem o dever para o qual foram eleitos, o de estarem presentes em todas as 
sessões do Congresso, e ainda têm suas presenças confirmadas por terceiros,  absurdo de conivência. Chega 
de tanta safadeza!

É urgente que se exijam mudanças de comportamento, prioritariamente na política, investindo, 
necessariamente com honradez, na economia da Nação, na estruturação educacional e na saúde, na 
disponibilização de transportes ferroviários e automotivos com estradas de qualidade operacional,  para que 
promovam meios de se criarem mais empregos e dignidade de salários, dando ao povo o status de bem-estar 
pela qualidade de vida. Se não se adotar uma atitude, primando pelos interesses de defesa dos direitos do 
cidadão, o povo ficará à deriva deste processo evolutivo, e os oportunistas serão beneficiados pela corrupção 
implantada por eles mesmos.

É nesse contexto que a comunidade deve eleger o seu representante local para a Assembleia Estadual e 
ou Federal,  fortalecendo politicamente o município. É imprescindível que o legislador não aja por questões 
partidárias, mas desenvolva um trabalho que beneficie a sua comunidade, levando o bem-estar a toda a 
população.

 Brumado está na iminência de ficar sem água potável. (na época em que o artigo foi escrito). O colapso 
no fornecimento de água pode acontecer a qualquer momento, com consequências graves e irremediáveis, 
tendo em vista o assoreamento da barragem do Rio do Antônio e a seca que estamos atravessando. Urge 
apelar-se para as forças políticas de todos os partidos da Bahia  e seus membros,  quer  deputados estaduais 
e ou  federais, representantes do Estado da  Bahia, para que, juntos, possam viabilizar a construção de uma 
nova barragem ou aumentar a capacidade da atual.

Algo tem de ser feito. Espera-se que as forças políticas da Bahia tomem uma posição no sentido de dar ao 
povo brumadense água potável de qualidade, pois foram eleitos com essa disposição – trabalhar para o povo. 
Que sejam conscientes da sua responsabilidade eleitoral para com o seu município ou de outrem, de forma a 
produzir bem-estar ao povo, independentemente do lugar que o benefício seja solicitado.

 Os órgãos do município: Embasa, Dires, Prefeitura, sociedade organizada em classes, Maçonaria, Rotary, 
OAB, Sindicatos etc.,  têm de se engajar nessa questão e apelar para as forças políticas do Estado, no sentido 
de darem uma solução ao problema da água em Brumado.

Por todas as razões aqui explicitadas, cabe ao leitor fazer uma escolha escrupulosa, votando naqueles 
que estejam comprometidos com os graves problemas sociais e com o desenvolvimento do seu município, 

ou do Estado. Isso é indispensável. A sociedade é o conjunto de cidadãos, e a família que compõem a 
comunidade.

Que os responsáveis pelo País, os seus administradores, exerçam suas funções com honradez, 
com probidade administrativa, eficiência e muito trabalho em benefício do povo.
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TECNOLOGIA

Inteligência Artificial nos serviços 
públicos pode contribuir para o 

desenvolvimento das cidades
TECNOLOGIA PODE ANTECIPAR NECESSIDADES DE UM MUNICÍPIO 
EM POLÍTICAS RELACIONADAS À SAÚDE, EDUCAÇÃO E SEGURANÇA 
PÚBLICA, AFIRMA ESPECIALISTA EM ENTREVISTA AO RCD CIDADES

imprensa@redecidadedigital.com.br
REDE CIDADE DIGITAL 

FOTO: DIVULGAÇÃO 

A Inteligência Artificial pode diminuir o custo da máquina pública ao fazer tarefas que exigiam co-
nhecimento humano, tornando os serviços mais eficientes. O tema foi tratado com exclusivida-
de no RCD Cidades – o programa de entrevistas da Rede Cidade Digital (RCD) nesta quinta-feira 

(29), conduzido pelo diretor José Marinho.O fundador da DIGIWINGS e criador do primeiro assistente AI 
do Brasil SalesBuddy, Maurício Pretto, tirou as principais dúvidas relacionadas ao uso da IA nos serviços 
públicos e nas eleições.

O programa reuniu gestores de mais de 100 prefeituras interessados em conhecer como a IA pode 
ser aplicada nas administrações municipais. 

Na opinião do especialista, o ponto de partida para uso de IA no setor público municipal é a realização 
de um mapeamento, com o auxílio de profissionais especializados, para identificação de setores que 
possam receber projetos pilotos com um menor risco e uma resposta rápida. “Um bot para atender o 
cidadão, um autosserviço. Eu diria que o melhor caminho é ter uma pessoa que olhe para a Prefeitura, 
enxergue os desafios e dê esse caminho analisando: facilidade de implementação, impacto positivo no 
munícipe e menor risco para não ter problema”, avalia Pretto. 

Confira alguns trechos do RCD Cidades desta quinta:



19Brumado-Ba  -  sexta-feira
29 e 30 de agosto de 2024

www.jornaldosudoeste.com

WWW.JORNALDOSUDOESTE.COM

TECNOLOGIA

JM - O que é uma IA?
MP - “É uma tecnologia que realiza tarefas que mescla inteligência humana com programação. São 

algoritmos que predizem e preveem a tomada de decisão. À medida que usamos, ela fica mais inteligen-
te.”

JM - Onde entra o setor público na IA?
MP -“Temos a possibilidade de trabalhar com a IA na segurança pública, alocando as forças de se-

gurança nos locais com mais necessidade. Podemos, por exemplo, utilizar dados históricos e treinar 
uma inteligência artificial para criar mapas e entender quais locais requerem maior atenção da Guarda 
Municipal, Polícia Militar ou Civil. Podemos usar para evitar evasão escolar, criando um perfil do tipo de 
aluno que tem a maior tendência a evadir e reduzir os indicadores sociais. A Inteligência Artificial pode 
antecipar as necessidades de uma cidade em políticas relacionadas à saúde, educação e segurança pú-
blica. As possibilidades são incontáveis.”

JM - Como está a questão ética da IA no setor público?
MP -“Temos alguns assuntos a serem debatidos: o viés do algoritmo, privacidade e segurança dos 

dados, transparência e inclusão. Esses são alguns dos dilemas no cenário brasileiro. Se hoje eu não 
tenho uma iniciativa com IA para melhorar a vida do meu munícipe, eu já estou atrasado. Todo gestor 
precisa ter um laboratório. Diversas prefeituras do sul do Brasil já estão experimentando, testando so-
luções prontas.”

JM - Como a IA pode ser utilizada nessas eleições?
MP - “A IA é uma realidade nas eleições municipais deste ano. O deepfake – que são as falsas imagens 

– é uma das principais preocupações. A IA possibilita, a partidos menores, ter acesso à recursos que 
não seriam possíveis com poucos recursos, como por exemplo, a escrita de textos, roteiros de vídeos 
e elaboração de jingles. Hoje, eu posso pedir ao ChatGPT que crie um jingle para a minha campanha. É 
preciso, no entanto, comunicar que esse material foi elaborado com Inteligência Artificial e verificar as 
orientações legais. Aqui, a inteligência artificial democratiza o acesso às ferramentas de comunicação. 
Temos que a regulamentar a IA”
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Estudantes indígenas participam da 
Etapa Territorial dos Jogos Estudantis 

Indígenas da Bahia, em Prado

ASCOM/SEC

Cerca de 400 estudantes indígenas de seis unidades escolares indígenas e oito anexos pertencentes ao Núcleo Territo-
rial de Educação do Extremo Sul (NTE 07), com sede em Teixeira de Freitas, participaram, até a última quinta-feira (29), 
da Etapa Territorial dos Jogos Estudantis Indígenas da Bahia (JEIBA 2024). As competições foram realizadas na Aldeia 

Pataxó Kaí, localizada em Curumuxatiba, no município de Prado.

Os estudantes participaram das competições nas seguintes modalidades esportivas e tradicionais: baleado, zarabatana, arco 
e flecha, corrida tora, corrida maracá, futebol society, arremesso de Tacapy e patiw miwka’a.

A estudante Naimy do Nascimento, 16, 6º ano, do Colégio Estadual Indígena Kijetxawê Zabelê, que mora na Aldeia Kaífalou, 
falou da importância dos jogos estudantis indígenas. “Para mim, participar dos jogos é um momento muito rico e especial, pois a 
gente se encontra com os parentes e amigos e isso fortalece a nossa cultura”.

Já Ãdxuara de Jesus Azevedo, 16, estudante do 2º ano do mesmo colégio e moradora da Aldeia Tibá, acredita que os jogos são 
essenciais para a preservação das tradições dos povos indígenas. “Eu tenho um grande respeito em participar dos jogos, porque 
os nossos antepassados já viveram isso e esta tradição deve ser valorizada por nós, estudantes”, comentou.

FOTO: DIVULGAÇÃO- ASCOM/SEC


